

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales  
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.  
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 8. Dispositivos epistemológicos en investigaciones y agencias feministas de las Humanidades y Ciencias Sociales, situando tramas desde Argentina y Chile

**Tensiones discursivas en las agendas de desarrollo: valoraciones diferenciales de los sentidos (re)productivos en los territorios subalternizados.**

Vanesa Castro

Facultad de Ciencias Sociales Universidad Nacional de San Juan  
vcastro@unsj-cuim.edu.ar

Este trabajo analiza críticamente las políticas de desarrollo y las tensiones discursivas que se presentan en los territorios subalternizados y afectados por agencias neoextractivas de los bienes comunes. Desde una perspectiva nuestroamericana se buscan comprender los sentidos (re)productivos y las valoraciones de lxs sujetxs involucradxs en estos territorios. Reconstruir el papel del discurso resulta una vía clave para comprender cómo se erige y es pensado el territorio al develar el locus de enunciación que opera, o sea, la ubicación geopolítica y cuerpo-política del sujetx que habla (Grosfoguel, 2006), el lugar desde el que se dice, se nombra, se enuncia. La propuesta final es reflexionar sobre las miradas contra-hegemónicas y su potencia para construir otras agendas en un contexto de profundas desigualdades sociales.

En lo particular el trabajo se enfoca en el territorio de Jáchal (San Juan, Argentina) que aparece como un escenario distópico al estar atravesado geo-cultural e históricamente por la matriz colonial de larga data y por las contradicciones del desarrollo geográfico desigual. Esta propuesta da cuenta, por un lado, de la relación de las recientes políticas territoriales con la representación discursiva del desarrollo a escala supranacional donde se (re)afirma un ordenamiento neocolonial para los territorios fronterizos. Al mismo tiempo, y por otro lado, la propuesta busca recuperar las narrativas locales, derivadas de lxs habitantes del pueblo, tendientes a huir de la capilaridad epistémica del discurso dominante del desarrollo cuando plantean aseveraciones que cuestionan y revelan las fisuras del modelo megaminero implantado a nivel local como discurso estatal.